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參政要聞

全國政協常委會召開會議

學習貫徹五中全會精神
建言資政「十四五」規劃

■■江蘇省句容市下蜀鎮江蘇省句容市下蜀鎮美麗鄉村景色美麗鄉村景色。。 新華社新華社

推進統籌規劃 建設美麗鄉村

馬正其常委提到，全面助推美麗鄉村建設，是貫徹落實五中全會精神和
「十四五」規劃的重要抓手，是暢通國內循環的自身需要，是實現共同

富裕的需要，也是鞏固脫貧攻堅成果的需要，畢竟相對貧困將在未來一個時
期長期存在，只有通過鄉村振興去逐步解決。馬正其認為，美麗鄉村作為一
項系統性工程，需要的是統籌推進、規劃先行。鄉村建設與城市不同，不能
再走大拆大建動輒推倒重來的老路子，要富規劃窮建設，只要有一張好的圖
紙，十年八年建到底，就一定會有一個真正美麗的鄉村呈現出來。
董新光常委說，此次五中全會提出了「農村現代化」的概念。如何構建農
村現代化？首先要盤活農村宅基地，構建以人為核心的農業農村現代化，
「過去農民進城，有力推動了城鎮化進程，如今農村空心化非常嚴重，我們
怎麼能吸引市民進村，進而推進鄉村振興，這是一個着力點。」葛紅林常委
補充，要明確支持農村集體經濟組織身份的探索，做到能進能出。因為「身
份」問題決定了誰有權承包經營集體土地，誰有權分得土地補償款，誰的宅
基地能進行流轉、租賃甚至共建共享。
董新光認為，要在推進農村宅基地入市的過程中，設置辦法、明確流
程。現在城市養老這麼難，不少老年人看上了鄉村的青山綠水，願意來農
村，怎麼「進入」？再說那些已經在城市買房安家多年的農村人口能不能
「退出」，只有在制度上進行充分探索實踐，才能為鄉村振興奠定一個堅
實基礎。
另外，無論是美麗鄉村建設，還是農村現代化建設，要為建設提供一個持

續動力，離不開產業支撐，這是委員們的共識。馬正其建議，農業產業發展
一定要因地制宜，在此基礎上推廣規模化、品牌化經營，再逐步與觀光旅遊
結合起來，鄉村振興就一定能穩步推進。

培育創新沃土 實現科技自強
張亞忠常委談起了科技自立自強的問題，十九屆五中全會聚焦「十四五」
規劃和二○三五年遠景目標重大問題，提出堅持創新在我國現代化建設全局
中的核心地位，把科技自立自強作為國家發展的戰略支撐，加快建設科技強
國。他認為，創新科研和產業發展融合是時代發展的必然要求。應全面推進
地方政府與高校合作共建，深化高校與企業戰略合作，以發展科技服務業為
突破點加速激發製造業活力。
在劉忠范常委看來，科技自立自強，首先要夯實根基，培育創新沃土。面

對創新資源的碎片化傾向、創新能力和創新意願的割裂以及現行的科技評價
體制讓科學家們缺少推進成果轉化動力等問題，他建議在鼓勵探索適合中國
國情的政產學研協同創新機制的同時，做好科技創新資源的頂層設計，明確
各類科技創新平台的角色定位，制定國企、央企的研發投入紅線，加大對私
企研發投入的政策傾斜，制定真正可落地的政策，切實減少科技成果評價和
人才評價過程中的行政參與。
張勤常委直言，我國科技界的許多問題都是老生常談，多年解決不了。

他建議學習美國等技術創新先進國家的管理經驗，設立國家級科技創新辦
公室，由國家級領導人領銜，聘請專家分專業管理，實行管辦分離，建立
適合我國國情的創新體制機制，為創新驅動發展掃清障礙，理順關係。
「作為一名科技工作者，這是我們施展才華最好的時代。我們要樹立敢於
創造的雄心壯志，敢於提出新理論、開闢新領域、探索新路徑，在獨創獨
有上下功夫。」

做好疫情防控 建設健康中國
來自新疆的馬敖．賽依提哈木扎常委特別希望規劃能在完善和提高基層醫

療衞生水平方面給予重點關注，讓貧困地區、農村地區的百姓能享受到有質
量的醫療服務和保障。
蔣作君常委提出了社區衞生機構建設的問題。在這次疫情防控過程中，社
區的重要作用和力量的薄弱已經充分顯現，無論是應對疫情防控還是人口老
齡化，都需要社區衞生機構在明確功能定位的基礎上發揮積極作用，因此，
應在「十四五」規劃中有所考慮。
蔣作君還提到了中醫藥的發展問題，此次抗疫，中醫藥的作用有目共睹，
「十四五」將是中醫藥發展的絕佳時期，尤其是在「一帶一路」沿線的國
家，要做好宣傳和推廣。胡國珍常委表示，應從組織管理、人才培養、資金
投入等各方面給中醫藥更好的政策支持，助力健康中國建設。
王桂英委員表示，是否能在醫療衞生領域也規定一個投入比例，如教育領

域一樣。地方疾控中心本應是疫情防控的「主力」，但目前，其只能作為公
益一類的事業單位來定位和管理，這就造成同是畢業生，到疾控中心就業的
收入要比到綜合類醫院少很多，濟南市疾控中心今年招到的醫學院畢業生已
經流失了一半以上。投入不足就必定留不住人才，這將對國家的疫情防控產
生很大的影響。
在楊福生常委看來，除了衞生醫療體系的完善，邊境管控部門的經費問題
也不能忽視。隨着境外輸入成為新冠肺炎患者出現和增長的主要渠道，基層
的邊境部門壓力巨大，沒有經費上的保障和增加，長時間的嚴防死守不可持
續，「十四五」規劃在邊疆邊境問題上也要有所謀劃。

政協第十三屆全國委員會常務委員會第十四次會議9日上午

在京開幕，主要議題是學習貫徹中共十九屆五中全會精神。

中共中央政治局常委、國務院總理李克強應邀出席開幕會並

作報告。中共中央政治局常委、全國政協主席汪洋主持開幕

會。李克強說，要按照《中共中央關於制定國民經濟和社會

發展第十四個五年規劃和二○三五年遠景目標的建議》部署

要求編制好規劃綱要。要堅持以人民為中心，用更多資源和

力量補民生短板、增群眾福祉。汪洋指出，政協組織和廣大

政協委員要認真學習貫徹五中全會精神，緊緊圍繞制定實施

「十四五」規劃建言資政。委員們還進行了小組討論，圍繞

「十四五」規劃凝聚共識，建言獻策。

香港文匯報·人民政協專刊綜合報道

在小組討論中，周安達源常委深有感
觸，「回歸23年，港人對祖國的認識、對
民族的認同雖然與日俱增，但人心回歸並
沒有完全實現，這是一項長期的任務。」
「十四五」規劃《建議》中提出，支持香
港、澳門更好融入國家發展大局，高質量
建設粵港澳大灣區，完善便利港澳居民在
內地發展政策措施。在周安達源看來，這
充分顯示了中央對港澳發展以及民生福祉
的高度關心，為港澳未來的發展進一步指
明了方向，令人振奮。他表示，在國家發
展進程中，香港既是貢獻者，又是得益
者。不管是香港社團領袖還是港區政協委
員，除了自身積極參加內地的建設以外，
還要思考如何改變香港的政治生態和如何
參與國家建設和「十四五」規劃的建設。
全國政協港澳台僑委員會副主任賀定一

則以「振奮人心」來形容她對「十四五」
規劃《建議》的感受，並對港澳未來發展
充滿期待。從「十一五」規劃起，每次規
劃的編制都為香港和澳門設立專門篇章，
而且內容寫得越來越豐富。可以看出，國
家希望港澳發揮更大的作用，融入國家大
局，為國家發展貢獻力量。賀定一表示，
香港和澳門作為國家的一份子，應當利用
「一國兩制」的優勢，更好地發揮橋樑和
紐帶的作用，進一步和內地開展合作。
「作為政協委員，我們不僅有責任、有信
心發展好特區、建設好特區，最重要的是
我們要推進『一國兩制』在香港、澳門行
穩致遠。」
在全國政協常委許榮茂看來，香港作為

國內國際雙循環的重要交匯點，應該從十
九屆五中全會的戰略布局中找到參與國家
戰略的新機遇。作為國家改革開放的重要
門戶，香港可進一步加強國際金融中心，
鞏固提升人民幣離岸中心、國際航空港等
核心地位，特別是在建設粵港澳大灣區過
程中，香港扮演着舉足輕重的角色。應加
強香港科技創新合作和人才培養，推動大
灣區建成全球科技創新高地。他認為，作
為港區政協委員，應積極思考如何最大限
度發揮香港的優勢，幫助香港全面對接國
家發展戰略，並鼓勵引導香港企業赴內地
投資興業。同時他也表示，粵港澳大灣區
為香港青年提供了全新的發展舞台，廣大
港區政協委員要幫助香港青年抓住發展機
遇，提升對國家民族的歸屬感，確保「一
國兩制」事業後繼有人。
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■鋰電新能源產業已成為福建省寧德市的主導產業之一，圖為寧德
時代新能源科技股份有限公司的工程人員在做測試。 新華社

■根據疫情防控的要求，烏魯木齊市對商超等公共場所開展不定期
的外環境檢測。 中新社

■港珠澳大橋建成通
車，一橋連三地，天
塹變通途。 資料圖片


